
2019.12.30 星期一 编辑 刘蓓 校对 海飞 3本市新闻

为了理顺城市生活垃圾处理费征收管理和使用运行等
工作机制，参照外地成功经验，我市城管部门在充分调研和
论证的基础上，决定城市生活垃圾处理费随水费一同征收。
水费缴纳系统较为成熟、稳定，由这一平台收取垃圾处理费，
能提高征收率，降低目前上门收费的成本，并使缴费过程更
为便捷。此外，同步代收还能方便群众，减少敲门收费的“扰
民”现象。

聚焦城市生活垃圾处理费改革专题报道（上）

家庭清扫保洁、做饭，在外就餐，上班办公……我们生活、工作的诸多环节都会伴随着垃
圾的产生，它们貌似微不足道，却不可小视，正是这些一点一点汇成了我市日产生活垃圾
1000吨、年产 36万吨的庞大数字。每年我市用于生活垃圾收集、运输和处理的费用达 3800
万元。按照有关规定和“谁污染，谁付费”的原则，广大居民也应分担部分城市生活垃圾处
理费——

处理城市生活垃圾，
您埋单了吗？

随着我市经济社会的发展，城市生活垃圾处理工作面临征收管理机制不顺、征收范围覆盖不

全、征费率偏低等矛盾和问题，对保障垃圾处理设施正常运行造成一定影响，为进一步理顺生活垃

圾处理征收管理机制，提升垃圾处理费征缴效率、效能，根据相关法律法规和规章的规定，市城市管

理局、发改委、财政局印发《关于进一步加强市区生活垃圾处理费征收管理工作的通知》，按照“现行

收费名称、收费性质不变，收费标准不提高”的原则，以完善收费方式、体现便捷利民为重点，将城市

居民户生活垃圾处理费收费方式由直接上门收费转变为委托相关部门代收。统一收费渠道，方便

缴费对象，提高收费征缴率，为市区生活垃圾分类、减量化、无害化处理和环卫事业发展提供资金保

障，进一步推进垃圾处理行业健康发展。

市城市管理局有关负责人说，市民缴纳的垃圾处理费只是一个补充，目的是增强市民的环保意

识，不足的部分仍由市财政支付，不过，如果市民应该缴纳的城市垃圾处理费能足额到位，势必能够

进一步提高我市生活垃圾资源化利用和无害化处理的程度。

□本报记者 傅纪元 王桂星

城市生活垃圾处理费是用在哪儿？1
城市生活垃圾处理费专项用于城市生活垃圾的收集、运

输和处理。实际上就是将生活垃圾从垃圾中转站收集，再从
中转站运送到垃圾处理场，最终进行无害化处置过程所发生
费用的补充。城市道路、街巷等公共区域的清扫保洁和垃圾
收集、运输、处置等费用仍由政府财政承担。

据统计，我市每年产生生活垃圾多达36万吨，每年我市
用于生活垃圾收集、运输和处理的费用达3800万元。生活
垃圾处理费仅占垃圾处理全部费用的一部分，不足部分由政
府财政支出。

已经缴了物业费，
为啥还要缴城市生活垃圾处理费？2

不少居民认为物业费内包含有城市生活垃圾处理费。
对此，市城市管理局有关负责人解释，小区物业收取的费用
是管理小区内的垃圾清扫、保洁、收集的费用，属于物业费用
的组成部分。城市生活垃圾处理费主要是生活垃圾运到中
转站后，再集中运到垃圾处理场进行无害化处置的过程中所
产生的费用。因此，两项收费是不同的收费项目，不属于重
复收费。

我市城市生活垃圾处理费缴费率低3
按照《平顶山市城市生活垃圾处理费征收和使用管理办

法》和原市物价局、市财政局《关于征收城市生活垃圾处理费
的通知》，我市自2006年4月5日起开征城市生活垃圾处理
费，其中城市居民每户每月5元。

此前，我市征收城市生活垃圾处理费存在征收渠道不
畅、征收范围覆盖不全、征缴率偏低等问题和不足，无法满足
生活垃圾收集、运输、处置的资金需求。

4 从下个月起，
市区居民生活垃圾处理费随水费征收

改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
改
变
的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

的
是
方
式

不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
不
变
的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

的
是
标
准

此前，我市征收城市生活垃圾处理费主要
是通过人工上门收取的方式，这种方式不仅麻

烦，征收率还比较低下。从明年1月1日起，我市将改
变城市生活垃圾处理费的征收方式，改为委托相关部门
在收取水费时代收，这种方式更加便民，更加高效。

不变的是标准。我市城市生活垃圾处理费的征收标
准是2006年 4月开始实行的，每户居民每月5元。2013
年以来，人工、燃料、车辆等方面的成本不断上升，垃
圾收集、清运、处理的费用越来越高，但我市城市生
活垃圾处理费的征收标准至今未做调整。

□记者 王春霞

本报讯 再过几个月就要高考了，鲁山一高一名高三男生却突然罹患了一种极为凶险的白血病——急性淋巴细胞白血病。害怕孩子无法接受这个残酷的事实，父母和医生商量先瞒
着他，告诉他：“你只是患了严重的贫血，需要好好养一段！”在市第一人民医院血液科已住院半个月的男生天天问：“我啥时候能去上学呀？”12月28日，男孩的母亲卜彩红向晚报泣血求
助：“这是我唯一的孩子，无论如何要保住他的命，恳请大家帮帮我吧。”

高三男生突患白血病，天天问：“我啥时候能去上学？”
隐瞒病情的母亲强忍悲痛求助：

“请大家帮我救救孩子吧！”

昨天上午，在市一院血液科
一间病房里，记者见到了患病男
孩冯根杨，他正半躺在净化床（床
四周被透明塑料布围了起来，装
有空气净化系统，防止感染）上输
液，眼睛里的瘀血还没有退去，手
里翻看着小说《三体》。“跟俺妈要
课本想学习，她不让，只好翻翻小
说。”这个 18岁的男孩说，同学们
都在学校努力学习，他躺在医院

天天想何时能回学校上课。一旁
陪护的卜彩红忙安慰儿子：“你现
在最需要的是好好休息，病养好
了咱再学习。”

卜彩红在病房走廊里告诉
记者，她家住鲁山县磙子营乡高
庄村，儿子从小听话懂事，学习
也很努力。2017 年儿子从鲁山
六中考入鲁山一高。高中生活
非常紧张，为了方便照看孩子，今

年 8 月，卜彩红在鲁山一高学校
食堂里找了个包包子、卖饭的活
儿。儿子上次模拟考试成绩过
了一本线，一家人对未来充满了
希望。

不料，12月 11日，儿子突然告
诉卜彩红，最近老流鼻血，而且尿
液发红，心口也不舒服。第二天，
她带儿子来到市一院检查。经检
查，冯根杨的白细胞数目远高于

正常值，血小板和红细胞数目低
于正常值，医生怀疑是白血病，当
天就安排住了院。

儿子被确诊为急性淋巴细胞
白血病那一刻，卜彩红感觉天都
要塌了，脑子里一片空白。“我只
有这一个孩子，孩子要有个三长
两短，俺两口可咋活呀？”卜彩红
红着眼圈说。正在郑州为一家
物流公司送货的丈夫冯进伟得

知儿子患病，摞下工作急忙赶了
回来。

由于担心儿子受不了，卜彩红
夫妇和医生商议，暂时对儿子隐瞒
真实病情。“儿子很单纯，平时除
了上学，接触外面的事情比较少，
还没有怀疑。”卜彩红说，儿子一
直问“我还有几天能去上学”，她劝
儿子“咱先不说学习，把病养好了
再说”。

18岁男孩突然流鼻血，被确诊为白血病

就在卜彩红向记者诉说的时
候，一名护士走过来提醒她：“你
们账上已经欠一千多了，该续费
了。”卜彩红点头答应着，然后转向
记者说：“孩子需要输血浆和血小
板，一天费用几千元，我们四处筹
钱。”“你就这一个孩子，家中没有
积蓄吗？”“前些年他爸打工赚的
钱，都盖房用了。我身体不好，一
直没有打工，家里也就没啥积

蓄。”卜彩红说，丈夫在郑州打工，
一个月能赚3000多元，她在学校
食堂打工，一个月工资2500元，刚
干了几个月。现在夫妻俩要陪孩
子看病，无法出去工作。侄女看他
们困难，前几天在水滴筹上发布了
求助信息，正通过网络筹款。

针对冯根杨的病情，市一院
血液科主任王敏芳说：“得知这
孩子是高三学生，我们也很心

痛，只能想办法尽力救治。”她
说，急性淋巴细胞白血病一般情
况下通过常规化疗无法治愈，需
要骨髓移植。目前，冯根杨正在
接受第一个疗程的化疗，等他病
情稳定后，就可以考虑寻找合适
的配型了。

关于骨髓配型的问题，王敏芳
解释说，一般兄弟姐妹配型成功的
概率高一些，但冯根杨没有兄弟姐

妹。父母与孩子配型的话，一般是
半相合，移植成功的概率较低。所
以，冯根杨要配型的话，需要向中
华骨髓库求助。此外，脐血移植也
是一条途径，就是母亲再生一个孩
子，将婴儿的脐血移植给患病的兄
弟姐妹。但是卜彩红担心自己已
47岁，且患有糖尿病，如果再生下
一个有病的孩子可咋办。

骨髓移植的费用一般需要几

十万元，如果移植的效果不好，后
续还需要高额的治疗费维持。想
到这些，卜彩红和丈夫一筹莫展。
卜彩红落泪道：“无论如何，我们也
要挽救儿子的生命，恳求社会上的
好心人能帮帮我们。”

如果您想帮助这个患病的孩
子，可以拨打晚报热线 4940000
或者打卜彩红的电话18437506151
联系。

骨髓移植是治愈的唯一途径，需要花费几十万元


